

科学技術の潮流

JST 研究開発戦略センター

83

感染症研究

コロナ禍を踏まえた今後の研究推進体制について議論する中で、「学問の自由と規制」の課題も改めて考えることになった(この)での学問とは基礎・応用研究を含む)。例えば感染症研究では、ヒト検体や個人の行動履歴の利用と個人情報(人権)保護との関係が問題となる。

ハンブルク大学のト

ルーテ教授によると、単に学問をする自由だけでなく、市民が学問の成果を思想、信

なぜ重要なのだろうか。自然科学、人文・社会科学を問わず、学問の根幹は新たな知を生み出すことにある。過去の歴史をさかのぼって認められて初めて、その成果が市民生活に反映されるという本来の学問のあり方が保障される、とされている(表)。

条、行動の判断資料として享受する権利も同時に認められて初めて、その成果が市民生活に反映されるという本来の学問のあり方が保障される、とされている(表)。

長期視点で臨む

学問の成果は単に役に立たない研究があり、現在では「一見役に立たない研究」が、将来の有用性につながる可能性を秘めているのが学問の特性ともいえる。

そのときの有用性が、将来の有用性につながる可能性を秘めているのが学問の特性ともいえる。

最近の典型的な例を挙げれば、近年脚光を浴びているCRISPR/Cas9系である。この研究は極めて地道なバクテリアの研究によって生まれた。このように考える

でも今後、学横断的な知の創出、それに基いた社会の理解・支援が求められる。

このように考える

と、科学技術の進歩と社会貢献ひいては文化の向上の根底にあるのが学問の自由であり、それが人類社会における新たな価値体系の構築を保證するための必然的基盤と言えないだろうか。学問の成果の受益者は現在および将来世代の国民ひいては全人類であることを肝に銘じた

学問の自由、新たな“知”創造



科学技術振興機構(JST)研究開発戦略センター 谷口 維紹
上席フェロー(ライフサイエンス・臨床医学ユニット)

スイス・チューリヒヒ大学大学院博士課程修了。がん研究会がん研究所部長、大阪大学、東京大学教授などを歴任。東大名譽教授。米国科学アカデミー、米医学アカデミー外国人会員。専門は分子免疫学。

<p>学問を制度として国が保障することの基礎 (Trute 1994)</p>
<p>①学問を文化として定着させること</p>
<p>②福祉国家的根拠 (学問の成果を社会で活用すること)</p>
<p>③学問が法治国における合理性の保証者となること</p>
<p>出典：JST-CRDS「感染症に強い国づくりに向けた感染症研究プラットフォームの構築に関する提言」2020年10月、6頁</p>

(金曜日 掲載)